

Zeitschrift: Bulletin suisse de linguistique appliquée / VALS-ASLA

Herausgeber: Vereinigung für Angewandte Linguistik in der Schweiz = Association suisse de linguistique appliquée

Band: - (2001)

Heft: 74: Communiquer en milieu hospitalier : de la relation de soins à l'expertise médicale

Vorwort: Introduction générale

Autor: Gajo, Laurent / Mondada, Lorenza

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Introduction générale

Laurent GAJO & Lorenza MONDADA

Les activités communicatives dans le milieu hospitalier et plus généralement dans le domaine des soins et de la santé sont de plus en plus reconnues comme jouant un rôle déterminant. Les pratiques interactionnelles qui caractérisent et informent la prise en charge des patients, la gestion des équipes, les prises de décision, l'organisation des services, la circulation des cas et des dossiers auprès d'experts, de laboratoires, de personnels différents ont en effet une dimension constitutive: elles ne sont ni la manifestation ni l'«habillage» de pratiques professionnelles qui auraient lieu par ailleurs, mais sont imbriquées dans ces pratiques par lesquelles la médecine est accomplie, que ce soit dans le traitement de patients particuliers ou dans la construction de savoirs constitués, reconnus, stabilisés. Les pratiques interactives sont ainsi la condition de possibilité de l'exercice de la médecine et des soins, que ce soit dans l'élaboration collective de leurs savoirs et de leurs expertises, dans la coordination des équipes et du travail entre équipes, ou dans le contact avec les patients.

Ce rôle fondamental des interactions est progressivement reconnu dans plusieurs perspectives: d'une part, il commence à faire l'objet de plus en plus de travaux en linguistique, qui se penchent sur les pratiques langagières et interactives qui traversent les domaines de la santé dans leur hétérogénéité – répondant à la complexité des acteurs sociaux engagés dans cet espace, relevant non seulement de cultures professionnelles différentes, mais faisant aussi se confronter des cultures sociales et ethniques parfois très éloignées. Ces travaux issus des sciences du langage rencontrent d'autres recherches, développées surtout dans le domaine des sciences sociales, où les pratiques ordinaires de la médecine et de la santé font depuis plus longtemps l'objet de nombreux travaux. D'autre part, cet intérêt du monde de la recherche pour le champ de la médecine rencontre celui des praticiens de la santé, de plus en plus sensibilisés à l'importance des formats communicationnels pour une organisation des soins qui en garantisse à la fois l'efficacité et la qualité. Ce numéro spécial réunit ces différentes perspectives dans une sensibilisation commune, déclinée à travers des analyses de cas particuliers, issues d'approches différentes de l'interaction sociale, en croisant des apports et des voix

venant du domaine de la recherche en linguistique et en sciences sociales et du domaine de la pratique des personnels de santé.

Suivant les approches, les pratiques communicatives sont envisagées comme caractérisées par plus ou moins de transparence ou d'épaisseur, et comme reflétant plus ou moins directement les forces sociales et les contingences contextuelles à l'oeuvre. L'on tente alors de sonder ces forces soit par l'observation des pratiques elles-mêmes, soit par des enquêtes sur les représentations de ces pratiques. Dans les deux cas, la communication est au centre, comme moyen de construction ou de reconstruction du sens des activités sociales et professionnelles. Si le linguiste tendra à insister sur l'opacité constitutive de l'interaction verbale et sur la nécessité d'une analyse spécifique, fine et adéquate aux particularités du contexte, le praticien rappellera sans cesse son besoin de décoder rapidement les choses, dans des situations où communiquer peut être une question de vie ou de mort.

Le volume est structuré autour de deux parties: la première, organisée et introduite par Lorenza Mondada, est focalisée sur l'élaboration de l'expertise et plus généralement du savoir médical, aussi bien par les professionnels de la médecine que par les patients eux-mêmes. La seconde, organisée et introduite par Laurent Gajo, est centrée sur les usagers du système de la santé, et notamment les ressortissants de minorités sociolinguistiques, sur leurs pratiques et leurs besoins particuliers, ainsi que sur la façon dont les services de la santé et leurs personnels organisent une réponse adéquate et une prise en charge qui tienne compte de la diversité des attentes et des pratiques du public.

De cette manière, ce numéro spécial veut parcourir un ensemble diversifié de pratiques interactionnelles en médecine et en milieu hospitalier, dans la reconnaissance de la pluralité des contextes, des partenaires, des discours dans lesquels elles agissent.